
“水货”的反作用
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话题 汇文 体

! ! ! !每年的热身赛，中国男篮总会找到世界
劲旅的感觉，今年也不例外。先是 !"分狂胜
俄罗斯队，再是 !#分大胜意大利队，正在昆
山进行的中欧男篮锦标赛，中国队像大人教训
小孩儿一样，把两个欧洲对手打了个灰头土脸。
只可惜，大胜背后是大大的水分，其实此次并非
欧洲正牌国家队，而是空有虚名的“杂牌军”。

此次 !$#"“玛吉斯
轮胎”杯中欧男篮锦标

赛，是中国男篮亚锦赛前的最后一次国内热身
赛，只可惜，和今夏前两次热身赛一样，这次的
三支欧洲球队同样水平太差，已经进行的两场
比赛都早早出现一边倒的局面，最终中国队都
赢了 !$多分———据悉，意大利是三支球队中
实力最强的，连该队昨晚都输给中国队 !#分，
依此可以预见，最后一场同爱尔兰队的比赛，
中国队依然会取得一场毫无悬念的大胜。

动辄 !$多分的差距，到底是中国队太
强，还是欧洲队太弱？答案是后者。据记者了
解，参加本次中欧男篮锦标赛的三支欧洲球
队均为“鸡肋”，而非正牌国家队。其中俄罗斯
队是高校的“学生军”，意大利队是某俱乐部
的 %!!男篮，而爱尔兰队也算不上欧洲强队。
本来作为世界顶级强队，俄罗斯队即便派二
队参赛也足够中国队热身的，但这次顶着“俄
罗斯队”之名出战的这支队伍，其实并非俄罗
斯哪一级别的国家队或俱乐部球队，而是该
国的某高校体训生———如果说此前与立陶宛
队热身时，对方派出的大学生队还展现出极
强的战术素养的话，那么这次的俄罗斯队更
像是不折不扣的“三无军团”：无身体、无技
术、无战术。与这样的球队热身，比赛自然会
早早失去悬念，因为中国男篮只需凭借巨大
的身高优势便能完全碾压对手。

与俄罗斯队的比赛结束后，球迷和媒体
均质疑中国队的热身对手太“水”，前国手马
健就直言不讳地表示：“俄罗斯这是什么队？
估计连国青队都不是吧！”而中国队主帅宫鲁
鸣也在赛后略显无奈，他表示没想到对手水
平如此之差，并直言“对方只是教学陪练的水
平”。由于实力相差悬殊，中俄之战晚上 &时
'$分开打，最终在 (时 #"分就早早结束，用
了不到两个小时。赛后有现场球迷调侃说：
“把这么难看的比赛放在中国好声音之前真
是太明智了！要给机智的主办方点赞。”

每年夏天，备战大
赛的中国男篮总会打

热身赛，可是却很难碰到货真价实的强劲对
手。今夏至今，中国男篮已经打了 (场热身

赛，"月中旬和美国联队打了 '场，&月下旬
和立陶宛青年军打了 '场，这次又在中欧锦
标赛中打了两场。(场比赛，中国队 )胜 #负，
如果考虑“宫家军”还未捏合成型，那么对手
的水平就更可想而知，这些胜利的水分也实
在太大。

以今夏中国队首个热身对手美国职业联

队为例，对方阵中没有一人有过 *+,上场经
历，甚至没人进入过球队的出场名单，只有一
位球员参加过 *+,夏季联赛，还有一名球员
曾与 *+, 球队签下一份三天合约———值得
一提的是，该队没有一人在 *+-.（*+,次级
联赛）中有过得分上双的经历，有多名球员甚
至连 *+-.的试训机会都得不到，可就是这

样一支杂牌军，居然被拉来为备战亚锦赛的
中国男篮当陪练，效果自然难尽如人意。

其实不光今年，中国队热身赛对手已经
“水”成习惯。像作为中国男篮每年重要热身
赛的斯坦科维奇杯，这么多年来也只有两届
有真正的强队参赛，那就是 !$$&年日本男篮
世锦赛和 !$$( 年北京奥运会之前的那两
届———因为那两次世界大赛都是在亚洲举
行，那些正牌国家队为了提前备战大赛而来，
顺带陪中国队练练。其他时候，众多欧美强队
都不愿舍近求远来中国热身，另外就是越是
强队身价越高，而负责为中国队联系热身对
手的盈方公司则考虑到成本因素，不愿支付
高额出场费请高水平球队来。

此外，还有一种说法：中国篮协为了通过
热身赛给中国男篮积累自信，故意让盈方找
一些低水平球队来。这种说法的佐证是，在
!$$&年日本男篮世锦赛前，中国男篮当时找
了不少比自己强的球队热身，结果一系列热
身赛下来胜少负多，这大大影响了他们世锦
赛前的自信心，这也许是中国篮协改变热身
赛对手的初衷。

从 "月中旬至今，
中国男篮共跟 / 个对

手打了 ( 场比赛，单从球队名称上看，/ 个
对手的名头都非常唬人，要么是美国职业联
队，要么是立陶宛、俄罗斯、意大利等篮球强
国的国家队，主办方借机多卖了不少门票，
可真实情况是怎样的呢？一打比赛这些对手
就现了原形：名声响当当，水平晃荡荡，“水”
得可以。
“美国职业联队”就是临时拼凑的龙套

队，欧洲国家队全是人家的青年队，中国男篮
漫长的走穴式拉练赛，长期以来就是和一帮
水货陪练过招。运气好时，能遇上几个有不错
技战术能力的“二队”，否则就和这次的中欧
锦标赛一样，不是人家陪中国队练，而是中国
队陪人家走完过场，好让对方的出场费尾款
顺利到账。

下棋，要和水平比自己高的人下，不能和
“臭棋篓子”下，否则只会越下水平越臭。同样
道理，打篮球也要和高手过招才有长进。如果
一直与弱队打比赛，很容易掩盖球队存在的
问题，如果不能及时解决存在的问题，到了大
赛上遇到实力更强的对手时只会自暴软肋，
也不利于取得好成绩。不管中国篮协或盈方
如何考虑，至少中国男篮自身是希望碰到货
真价实的热身对手的，主教练宫鲁鸣就表示：
“我们不怕输球，在家门口即使输球，如果能
得到锻炼，那价值也比赢球更大。我们主要还
是要找自身的问题，而这些问题只有与强队
交手才能更好地暴露出来。”

记者 李元春 !本报昆山今日电"

为何来的都是“水货”
! 承办方不愿支付高额费用
! 中国男篮热身赛效果打折

! ! ! !有人说#大赛前找一些弱队打比赛也

有好处#那就是通过胜利积累信心$ 可是

对于现在的中国男篮来说#首要任务不是

积累信心而是寻找不足#所以在热身赛对

手的挑选上#一定得拒绝水货#否则不打

也罢$

打弱队能积累信心% 未必& 此次中欧

锦标赛第一场比赛对阵俄罗斯#中国男篮

上半场就失误 !"次# 简直刷新了这一届

国家队的失误上限#用主帅宫鲁鸣的话说#

半场就这么多的失误 '历史上也从未发生

过($对手不强#为何还失误这么多%这恐怕

恰恰就是)水货(的危害之一*正是因为知

道对手实力不强# 所以比赛中处理球才更

随意#以至于失误增多+ 再说了#明知对手

实力远逊于自己# 还妄谈可以通过胜利来

积累自信#这不是明显的自欺欺人吗%

中国男篮在亚洲已经走下神坛#如今

更有必要将热身赛好好利用起来# 找信心

是好事#但实打实地提升实力才更为关键$

所以说#热身赛的价值不在于赢球#而在于

寻找问题#只有找到并解决了问题#中国队

才会提高,,,但很显然#)水货( 不但不会

帮中国队寻找问题#反而会起到反作用$

热身赛总与杂牌军对垒#到了真正的

大舞台上与正规军厮杀时#难免会有)天

上地下(之感$ 希望中国男篮到亚锦赛时

不会有这种感觉$ 李元春
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! )世界劲旅(意大利!白"甘当配角#陪中国男篮玩了一把)老鹰捉小鸡(的游戏
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